

La Alhambra, serpiente del verano

Un blog extremista se inventa un bulo acerca de una reclamación económica marroquí sobre la Alhambra

Diversos medios publican la grave manipulación y obligan al propio Gobierno alauita a desmentir

✚ J. F. BARRERA Y R. LAMELAS

GRANADA. A falta de canción, ya tenemos la 'serpiente del verano'. Esa información medio falsa medio verídica que llega de forma increíble a los medios de información más serios tras colarse por todos los filtros profesionales, ya que aprovecha tanto la reducción de las plantillas por las vacaciones de agosto como la escasez de información por ser el mes oficial de descanso.

La noticia es suficientemente provocadora para que haga nacer la tentación. Es jugosa y toca de cerca una fibra muy sensible y un monumento, la Alhambra, insignia de Granada, Andalucía y de todo el país. La falsa noticia afirma que Marruecos, por medio de su ministro de Cultura, ha solicitado la mitad de los ingresos que genera el monumento turístico. Una especie de justiprecio.

La publica el viernes 5 de agosto

un blog con tintes de lo más extremista que lleva por nombre 'Alerta Digital'. Por ejemplo, dice que los disturbios en Londres los provocan personas «de raza negra», que los 'Indignados' en Madrid son «chusma» o, simplemente, roba noticias de otros medios. Por ejemplo, de IDEAL, ya que ayer mismo publicó la del grafitero que pintó la Casa-Museo de Mariana Pineda, cambiando el titular, citando al medio, pero sin pedir permiso, sin citar a los autores del texto o la fotografía y copiándola de forma íntegra. Estas prácticas, en su totalidad, describen a la persona que se dice responsable de este 'medio', Armando Robles.

Ese mismo viernes, día 5 de agosto, llega a un popular agregador de noticias, 'Meneame.net'. Aquí los usuarios votan sus noticias favoritas. Si se logra llegar a la portada, garantiza una gran visibilidad y muchísimo tráfico de visitas. En una palabra: éxito. Sin embargo, el administrador de 'Meneame.net' a las 16.44 h. del viernes escribe en el comentario número 65: «Noticia no contrastada y web caída continuamente. Se descarta pero si encontráis otra fuente avisad y la reponemos».

Da en el clavo. La 'fuente infor-

mativa' en la que 'Alerta Digital' basa la publicación de su 'noticia' es un portal informativo en árabe que se llama 'Nador City'. Cosas de la tecnología, el domingo 'se cae' el servidor informático que sostiene al agregador de noticias 'Meneame.net' y la noticia pasa desapercibida fuera de Internet hasta que 'Libertad Digital' la recupera.

Blogs y diarios

Este medio de información, sin embargo, no cita ni a 'Alerta Digital' ni al portal informativo Nador City. 'Libertad Digital' basa su información en un blog titulado 'GuiGuinBali', escrito en español y que se centra en noticias sobre África. Este blog, 'GuiGuinBali', por su parte, sí cita la 'información' publicada por 'Alerta Digital'. Ya tenemos montado el follón completo. Y se lía. Se lía del todo.

Pero hasta este punto, nadie se ha dedicado a contactar con la 'fuente informativa' original, el portal 'Nador City', o más propiamente, con algún representante oficial de Marruecos. El bulo sobre la pretensión marroquí sobre la mitad de los ingresos generados por la Alhambra acaba de convertirse en toda una señoría noticia. Aunque no es más que una



Hassan II de Marruecos (padre del actual soberano) pasea por la



cevug Centro de Enseñanzas Virtuales de la Universidad de Granada

CURSOS CON MATRÍCULA ABIERTA

CURSOS VIRTUALES - SEGUNDO SEMESTRE 2011 (SEPTIEMBRE / DICIEMBRE)

Inteligencia colectiva en el ciberespacio: el individuo ante la Sociedad-Red

(Del 18 al 22 de septiembre de 2011) <http://www.ugr.es/local/cm/accesos/gr25.htm>

Programación de servidores web: HTML, Perl/CGI, PHP y MySQL

(Del 17 de octubre al 11 de noviembre de 2011) http://cevug.ugr.es/programacion_servidores

Diseño y programación de páginas web

(Del 17 de octubre al 16 de diciembre de 2011) <http://cevug.ugr.es/diseño>

Economía para todos

(Del 24 de octubre al 16 de diciembre de 2011) <http://cevug.ugr.es/economía>

Alojamiento de Sitios Web (Hosting)

(Del 2 al 11 de noviembre de 2011) http://cevug.ugr.es/alojamiento_web

Liberación de proyectos de Software Libre

(Del 4 al 30 de noviembre de 2011) http://cevug.ugr.es/software_libre

Formación en Técnicas de Relajación para aplicar en adultos, niños y Educación Especial

(Del 7 de noviembre al 15 de diciembre de 2011) <http://cevug.ugr.es/relajacion>

Psicobiología de la conducta alimentaria: ¿Por qué comemos lo que comemos?

(Del 7 de noviembre al 15 de diciembre de 2011) http://cevug.ugr.es/conducta_alimentaria

Técnicas de Prevención y Detección del Blanqueo de Capitales y de la

Financiación del Terrorismo

(Del 7 de noviembre de 2011 al 12 de enero de 2012) <http://cevug.ugr.es/blanqueo>

Identities juveniles y políticas públicas

(Del 14 de noviembre de 2011 al 16 de marzo de 2012) <http://cevug.ugr.es/juventud>

TODOS LOS CURSOS, MÁSTERES Y EXPERTOS VIRTUALES EN: cevug.ugr.es



INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES
Fundación General Universidad de Granada-Empresa
Teléfono 958 246 120 | Correo e. [cursos@feugr.ugr.es](mailto: cursos@feugr.ugr.es)

red.es



Fundación
General
UGR-Empresa



ugr | Universidad
de Granada

'serpiente' de verano. Y lo más importante, la 'noticia' es falsa. Ayer, miércoles, un par de diarios nacionales la llevan en sus portadas y las páginas en Internet de la práctica totalidad de los medios españoles incluyen la información, ya que ha sido recogida por una agencia de noticias

española. El lío es ya monumental, como la propia Alhambra.

En el Ayuntamiento de Granada el bulo corría por los pasillos de la mano de las decenas de llamadas de medios de comunicación de fuera de la ciudad que querían conocer la posición del alcalde al respecto. Pare-

cía la 'noticia del año', pero se ha quedado en la 'serpiente del verano'. El Patronato de la Alhambra se veía obligado a despachar un comunicado en el que asegura que «no hay razones históricas, ni culturales, ni políticas» para que Marruecos reclamara ninguna clase de participación o capacidad en relación con el monumento. A Javier Arenas, presidente del Partido Popular de Andalucía y candidato a la Junta, le faltó tiempo para esperar «una respuesta clara y contundente de la Junta sobre las peticiones de Marruecos sobre la Alhambra», envió en teletipo Europa Press.

El bulo estaba firmemente redactado e incluía declaraciones textuales y extensas (y completamente falsas) del ministro de Cultura de Marruecos. También salió por la Red, para dar fidelidad a la mascarada, una sugerencia que hizo en su día Carmen Calvo, que fue consejera de Cultura en la Junta y ministra del ramo en el Gobierno, que consistía en dar entrada a un miembro del Gobierno marroquí en el Patronato de la Alhambra. La argucia estaba pensada para saltar los filtros de seguridad.

IDEAL contrasta la noticia

Todos menos uno. Hablar con algún representante del Gobierno de Marruecos. Este periódico logró contactar ayer con Khadija Draissy, consejera de Prensa de la Embajada de Marruecos en Madrid, y sobre la una de la tarde nos negó la veracidad de esta información. Sus palabras fueron: «No tenemos ni un solo dato que permita afirmar que las supuestas declaraciones del ministro de Cultura

«Eso es lo que debéis hacer, reír ante tanta manipulación», dice el Gobierno marroquí

sean ciertas». Y más: «Hemos buscado en el portal citado, 'Nador City', la información y, simplemente, no existe». La página en Internet de IDEAL publicó de inmediato la versión oficial de la Embajada de Marruecos en Madrid que negaba la veracidad de la noticia. Inmediatamente después, uno de los diarios nacionales que se había destacado por su difusión a la falsa información decía: «'Nador City', sin embargo, también ha negado dicha noticia, según su director, Mohamed Aalali», publicaba ayer 'El Mundo'.

El desmentido publicado en la web de IDEAL hacía caer el castillo de naipes construido sobre el bulo. El blog 'GuiGuinBali' se apresuraba también a publicar una rectificación: «Este martes publicábamos una información con el siguiente titular: 'Marruecos exige a España la mitad de los beneficios por la Alhambra de Granada'. Dicha noticia había sido publicada por el medio 'Alerta Digital' y citaba como fuente al periódico marroquí 'Nador City', lo cual ya especificábamos en la información. Sin embargo, ante la sospecha de que 'Alerta Digital' ha publicado una noticia falsa, hemos decidido retirarla hasta próximas comprobaciones».

Y añaden: «La noticia, tal y como estaba presentada, tenía toda la apa-

riencia de veracidad, incluso con declaraciones del ministro de Cultura marroquí al respecto. Sin embargo, algunos lectores nos han advertido de que dicha noticia no se publicó nunca en 'Nador City' y de que 'Alerta Digital' ya ha publicado noticias falsas en otras ocasiones. Pedimos disculpas a nuestros lectores y damos las gracias a aquellos que nos han advertido».

Faltaba la guinda a este pasteleo informativo. Jalid Naciri, portavoz del Gobierno marroquí, consideró que «el hecho de publicar esta información es una broma de mal gusto y un acto irresponsable». Y se preguntó, además, «con qué objeto se procede a una desinformación semejante de un nivel tan bajo». Más dicharachero, en declaraciones a 'El Periódico de Catalunya', aseguró: «Desde luego que hay que reírse. Eso es lo que debéis hacer, reír ante tanta manipulación mediática». Y en España, le han hecho caso. Al menos en Internet, donde surgió el bulo. Los blogs y sobre todo, las redes sociales como Facebook y Twitter han continuado la chanza. Dos ejemplos: «Última hora: Alemania reclamará a MacDonalD's el 50% de los beneficios por venta de hamburguesas #Alhambra», escribe @Calbarro.

O también: «Criadores de pavos reales piden la mitad de los ingresos por los casinos de los pieles rojas por el uso de sus plumas #Alhambra», escribe @jjmerelo, catedrático de la Universidad de Granada. No es para menos. Sobre todo, cuando se sabe que algunas serpientes llevan vene-



Alhambra en 1949, cuando aún era príncipe heredero. :: IDEAL

Almería

Feria Virgen del Mar 2011

Del 21 al 27 de Agosto

DOMINGO 21 AGOSTO	LUNES 22 AGOSTO	
6 toros 6 de: D. VICTORIANO DEL RIO CORTÉS para: FINITO DE CÓRDOBA DAVID FANDILA "EL FANDI" MIGUEL ÁNGEL PERERA	6 novillos 6 de: "GANADERÍA MARQUÉS DE DOMEQ" para: VÍCTOR BARRIO DAVID GALVÁN JUAN ORTEGA	
MARTES 23 AGOSTO	MIÉRCOLES 24 AGOSTO	JUEVES 25 AGOSTO
6 toros 6 de: "EL PILAR" para: RUIZ MANUEL IVÁN FANDIÑO DANIEL LUQUE	6 toros 6 de: "TOROS DE PARLADÉ" para: MANUEL JESUS "EL CID" SEBASTIÁN CASTELLA CAYETANO	6 toros 6 de: "GANADERÍA DEL TAJÓ" "GANADERÍA LA REINA" para: MORANTE DE LA PUEBLA TORRES JEREZ ALEJANDRO TALAVANTE
VIERNES 26 AGOSTO	SÁBADO 27 AGOSTO	
6 toros 6 de: "GARCIGRANDE" D. DOMINGO HERNÁNDEZ MARTÍN para: JULIÁN LÓPEZ "EL JULI" LEANDRO MANZANARES JOSÉ MARÍA	6 toros 6 de: JOSÉ SÁNCHEZ Y SÁNCHEZ para: PABLO HERMOSO DE MENDOZA DIEGO VENTURA LEONARDO HERNÁNDEZ	

APERTURA TAQUILLA TEATRO APOLO

A partir del 19 de Agosto de 11:00 a 18:00 en horario ininterrumpido

INFORMACIÓN DE TAQUILLAS PLAZA DE TOROS DE ALMERÍA:

<p>Renovación de abonos: Del 11 al 16 de Agosto</p> <p>Nuevos abonados: Días 17 y 18 de Agosto</p> <p>Entradas sueltas: A partir del 19 de Agosto</p>	<p>HORARIOS DE TAQUILLA:</p> <p>Del 11 al 19 de Agosto, ambos inclusive, de 10 a 13 horas y de 19 a 21 horas. Del 20 de agosto en adelante: Desde las 11 horas, en horario ininterrumpido hasta 30 minutos después de la finalización de los festejos.</p> <p style="color: red; font-weight: bold;">Tel.: 950 621 983 - www.almeria.choperatoros.com</p>
--	--

Cajasol

BANCA CIVICA

IDEAL

VENTA DE ENTRADAS en El Corte Inglés y oficinas Caja Sol

VENTA ANTICIPADA www.taquillatoros.com · 902 15 00 25

Nota: Se podrán reservar y adquirir localidades en los establecimientos franquiciados de la empresa con ASHAL. Estos se publicarán en la página web. www.choperatoros.com (almería).

Italia y Francia, países preferidos por los alumnos de la UGR para Erasmus

La Universidad granadina, líder en movilidad internacional, amplía el número de estudiantes del programa a 2.298

■ ANDREA G. PARRA

GRANADA. La Universidad de Granada (UGR) es la que más estudiantes Erasmus recibe en Europa y la que más envía. Esos alumnos tienen un mapa amplio en el que elegir y en nuestra institución universitaria los alumnos lo tienen claro. El país al que más estudiantes 'traslada' es Italia (542 el próximo curso 2011/2012), seguido de Francia (346), Reino Unido (266), Alemania (229), Portugal (175), Bélgica (116) y Polonia (102). Son los únicos siete países a los que la UGR envía más de un centenar de alumnos procedentes de diferentes facultades y titulaciones. Polonia superará el próximo curso el centenar por primera vez.

En el programa Erasmus los alumnos tiene para elegir entre 29 destinos, en el caso del Plan Propio son 21 países en diferentes continentes. Para el curso 2011/2012 vuelve, además, a aumentar el número de estudiantes que participan. Si en el 2008/2009, por ejemplo, fueron 1.721, para el próximo año académico se han preseleccionado 2.298. Esta cifra supone un incremento también con respecto al ejercicio 2010/2011, en el que los alumnos Erasmus fueron 2.079.

«Los datos del 2011/2012 son datos de estudiantes preselecciona-

dos, lo cual significa que como en otros años hay alumnos que siempre renuncian en los próximos meses; por eso, los números definitivos de movilidad no serán estos», puntualizan desde el vicerrectorado de Relaciones Internacionales de la institución universitaria granadina.

La UGR es líder en movilidad de estudiantes Erasmus, situándose a la cabeza a nivel europeo en estudiantes recibidos a través del programa Erasmus (es la Universidad de la Unión Europea que más estudiantes recibe en el marco de Erasmus desde hace años) y enviados, así lo defienden al menos desde la institución. Durante el curso 2009/2010, la UGR recibió 1.947 Erasmus y envió 1.847. En el 2010/2011, recibió 2.140 estudiantes Erasmus y envió 2.060, siendo la primera vez que una universidad europea supera la cifra de 2.000 alumnos enviados.

El caso de Reino Unido

En cuanto a los países a los que la Universidad granadina 'remite' más estudiantes hay que hacer una puntualización. En el Reino Unido, explican desde la institución, si hubiera más oferta de plazas captaría más alumnos. Dependiendo del número de convenios firmados de intercambio y en aquel país siempre se han impuesto límites mayores. También influyen otros factores, como el prestigio de la Universidad de destino o el idioma.

En cuanto al Plan Propio de la Universidad granadina, el país al que el próximo año se irán más



La UGR, preferida por los Erasmus entre las universidades españolas y europeas. ■ IDEAL

universitarios de la UGR a completar sus estudios con una estancia en el extranjero será México (61). En este listado le sigue Chi-

le (52), Brasil (40), Estados Unidos (32), Argentina (21), Colombia (16) y Perú (12). A estos destinos se suman otros en los que los

estudiantes granadinos serán minoritarios como Cuba (1), Ucrania (1), China (1), Corea del Sur (2), Jordania (4) o Nueva Zelanda (2).

Aumentan las estancias formativas veraniegas en el extranjero

■ A. G. P.

GRANADA. El verano de los universitarios también es para estudiar en el extranjero. Durante los meses de la época estival alumnos de la UGR han viajado a Países Bajos, Perú, Cuba, Ecuador o Alemania. El vicerrectorado de Relaciones Internacionales de la institución universitaria granadina da la posibilidad de participar en cursos así como en estancias formativas.

En cuanto a cursos de verano, la oferta de plazas se ha mantenido. En el curso 2009/2010 se pusieron a disposición del alumnado 19 plazas y en este han sido 18. Sin embargo, en estancias for-

mativas se ha registrado un aumento de 45 a 54 plazas (20%). En este capítulo se han ofertado unas titulaciones concretas: Arquitectura, Derecho, Enfermería, Fisioterapia, Medicina, Odontología y Psicología.

Alemania, 'de moda'

Precisamente, uno de los países en los que se ha ofertado en un programa específico el mayor número de plazas ha sido Alemania, un país de 'moda'. Un destino que este curso ha sido protagonista por la convocatoria que hizo Angela Merkel de plazas a titulados. En el Laboratorio Experimental para Jóvenes se han ofertado 12

plazas para universitarios de Medicina.

Los estudiantes de la institución granadina han podido viajar también para completar su formación durante unas semanas a países como Ecuador, Cuba, Argentina, México, Colombia o Perú. En este tipo de convenios se puede comprobar que abundan los acuerdos con América Latina, universidades que, por otra parte, cuentan con una amplia relación y colaboración tanto en estancias de este tipo como en el desarrollo de programas conjuntos entre profesores de la otra orilla del Atlántico y de la ciudad de la Alhambra.



75

ANIVERSARIO DEL FUSILAMIENTO DE GARCÍA LORCA

El domingo 14 de agosto con IDEAL

■ ESPECIAL DE 16 PÁGINAS

VIVE

Federico

Con artículos de: Ian Gibson, Andrés Soria Olmedo, Francisco González Arroyo, Miguel Caballero, Antonio Ramos, Luis García Montero, Luis Muñoz, Antonio Sánchez Trigueros, Miguel Gómez Oliver, Mariluz Escribano Pueo, Rafael Guillén y Laura García Lorca. Portada de Juan Vida



Tumba en Santa Fe de Juan Luis Trescastro. :: IDEAL

Tampoco Pepe el Romano, conservador y derechista, era el mujerigo del que estaban enamoradas todas las hermanas. Federico dio a conocer la obra en el verano de 1936 a su primo Alejandro Rodríguez Alba, cuñado de Horacio Roldán e hijo de Francisca Alba, nombre verdadero del personaje lorquiano. Francisco y doña Vicente, la madre del poeta, le pidieron a Federico que cambiara los nombres de los personajes, pero él se negó.

Todo encaja

El cabecilla de la rebelión militar en Granada y de la posterior represión a la población civil fue el comandante José Valdés. En el edificio de la calle San Antón 81 fue donde se gestó el alzamiento. Allí vivían, y eran vecinos, Horacio Roldán y José Valdés, y en la calle Recogidas vivía Juan Luis Trescastro. Otro de los cabecillas del golpe militar era el capitán Antonio Fernández Sánchez, y también hombre de

Varios parientes del padre del poeta estuvieron participaron en el asesinato

confianza de José Valdés. Horacio Roldán estaba casado con su hermana.

Federico García Lorca no se sintió realmente amenazado hasta el 9 de agosto, cuando una patrulla irrumpió en la Huerta de San Vicente en busca de los hermanos del casero, Gabriel Perea Ruiz. Insultado, golpeado, humillado, temió por su vida y pidió auxilio a Luis Rosales, poeta amigo, bien situado en el nuevo régimen, por el papel que sus hermanos falangistas y él mismo habían jugado en la sublevación. Rosales acudió a la Huerta y se reunió con la familia para valorar las distintas posibilidades. Federico García Lorca no quiso arries-

garse a cruzar las líneas enemigas, para pasar a la zona republicana, y prefirió ampararse en el domicilio familiar de los Rosales. En aquella patrulla se encontraba Horacio Roldán.

Ramón Ruiz Alonso fue el miembro de la CEDA que detuvo a García Lorca en casa de los Rosales y que siempre fue acusado como instigador del asesinato del poeta. Ruiz Alonso fue linotipista y articulista de IDEAL. Accionistas importantes del periódico eran los Roldán, y Ruiz Alonso y Horacio Roldán coincidían en la CEDA.

Aquella mañana del 16 de agosto de 1936 el teniente coronel de la Guardia Civil Nicolás Velasco Simarro se encontraba al mando ante la ausencia de José Valdés que estaba en el frente, siempre según la versión de Miguel Caballero. Velasco Simarro era íntimo amigo de Horacio Roldán, quien movió sus fichas. Roldán, Trescastro y Simarro aprovecharon la ausencia de Valdés para hacer desaparecer a Federico García Lorca en Alfacar. Además, Velasco Simarro se sentía agraviado por el 'Romance de la Guardia Civil española', en 1928, pues conocía los hechos que dieron lugar al poema.

La trama familiar alcanza incluso a uno de los miembros de la escuadra de ejecutores, al guardia de asalto Antonio Benavides Benavides. Era nieto de la hermana de la primera mujer del padre de Federico García Lorca, y primo de José Benavides, Pepe el Romano en 'La casa de Bernarda Alba'. Presumió públicamente de haberle dado un tiro en la cabeza al «cabezón», que fue como apodaron a García Lorca.

Una víctima más de la represión fascista

Gibson, Preston y Soria echan por tierra las tesis de Caballero y defienden que Lorca fue asesinado por motivos políticos

:: JUAN LUIS TAPIA

GRANADA. El especialista en la obra de García Lorca y catedrático de Literatura de la Universidad de Granada Andrés Soria considera que la trama familiar, la presentación del crimen del poeta como un ajuste de cuentas entre familias «está dolorosamente invalidado por el prejuicio de someterlos a una épica sin rigor que va enfrentando a un cacique bueno, hábil y liberal, Francisco García Rodríguez, padre del poeta, con unos parientes y rivales torpes, derechistas y rencorosos, los Roldán».

Andrés Soria echa por tierra la tesis defendida por Miguel Caballero respecto al supuesto enfado y agravio sentido por los Roldán y los Alba ante el drama lorquiano de 'La casa de Bernarda Alba'. Según Soria «el manuscrito fue terminado el 19 de junio de 1936 y leído en público el 24 de junio y en otras ocasiones, siempre en Madrid». En palabras del catedrático Andrés Soria la tesis defendida por Caballero «insulta el hecho de que la literatura consiste en que el artista transforma la realidad, más allá de exagerarla o retorcerla o introducir un 'surrealismo' imposible».

El historiador e hispanista Paul Preston confirma en 'El holocausto español' (Ed. Debate) la tesis defendida por Ian Gibson, de que Federico García Lorca fue una víctima más de las 5.000 de la represión nacionalista en Granada en 1936. «En el curso de la guerra, más de 5.000 civiles fueron fusilados en Granada», indica el historiador en su libro. Lorca fue uno más de aquellos 'rojos'. El asesinato del poeta no puede separarse de unas circunstancias concretas, políticas y sociales.

Federico García Lorca pertenecía a la misma clase social e intelectual que los diez catedráticos de la Universidad de Granada que corrieron la misma suerte. En el caso se García Lorca la confirmación de la causa política de su asesinato viene señalada por los informes policiales, documentos publicados en 'Los últimos días de Federico García Lorca', de Eduardo Molina Fajardo (Ed. Plaza y Janés), donde se acusa al autor de 'Bodas de sangre', entre otras cosas, de pertenecer a la masonería y de haber participado en actos de partidos izquierdistas y «publicó varias poesías negando la existencia de Dios y además sus amistades eran Don Fernando de los Ríos y demás políticos izquierdistas», reza el expediente de responsabilidades políticas seguido contra Federico



Andrés Soria
Catedrático de Literatura

«El manuscrito de 'La casa de Bernarda Alba' fue acabado en junio del 36 y leído en Madrid»



Paul Preston
Historiador

«Lorca fue uno más de los 5.000 civiles fusilados durante la guerra en Granada»

García Lorca. En relación a la vida privada del poeta, el informe señala: «Parece ser que era un invertido».

Un caso parecido al de García Lorca y que también aparece entre los papeles de Molina Fajardo fue el del colaborador de 'El Defensor de Granada' Roberto Gómez Hurtado, a quien acusan de pertenecer a Izquierda Republicana y de mantener con el director del diario, Constantino Ruiz Carnero, «una estrechísima amistad» propia de la que «media entre dos individuos invertidos».